

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5 778

GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Mañes 19 de Febrero de 1918

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

El viaje de S. E.

Pasó por Gerona entre indiferencias. La mañana dominguera no perdió su aspecto habitual. Sólo unas damitas dejaron la misa de doce por la novedad de oír a un ministro que, además, tiene buena presencia.

La verdadera conciencia ciudadana no se movió. Nosotros, presenciando el paso del cortejo, pensábamos con qué reconcomio echarían de menos los amigos políticos del ministro, un poco de incivildad, que se hubiera traducido en un grito o en una silba. No hubo nada de esto. Pasó el ministro entre la indiferencia de los adversarios; pasó, como es natural, entre el entusiasmo, un poco premeditado, de los suyos.

¿Resultado político de la visita? Nulo. Lloyd George hablando al pueblo inglés, Wilson desde la Casa Blanca los ministros franceses asomándose a la tribuna pública, pueden con un discurso hacer de un día vulgar un día eterno. Y la fuerza generadora del fenómeno está siempre en la comunicación con la muchedumbre, con lo que le faltó en Gerona al ministro de Hacienda.

Hombre de una política renovadora, debió venir abroquelado en la virtualidad de sus ideas, a convencer, a conmover. No ya a la vulgar e infantil propaganda para su candidato, sino a la noble propaganda de una política. Eso es lo moderno; lo demás significa cobardía, desconfianza, profundo pesimismo.

Equivocáronse por completo los organizadores de la conferencia del ministro. ¿Que estuvo lleno el teatro? ¡Quién lo duda! ¿Que se le aplaudió con entusiasmo? ¡Quién lo niega! Lo absurdo hubiera sido lo contrario, que siempre han de acudir a entusiasmarse los que por su credo se invitaron y por su convicción a sí propios se convencieron.

Mas la visita del ministro ha sido una vez más, demostración de la cobardía de un partido. Los regionalistas han querido mostrarnos lo que ya sabíamos: que tenían un

ministro suyo. Y nos le han mostrado no sabemos si como un cebo o como una amenaza. Su táctica ha sido la de los gobernadores militares previsores: en cuanto asoma la agitación popular, se organizan paseos militares procurando que la fuerza, con muchas bayonetas y con muchos cañones, discorra por las calles. ¡Ya saben los que temen algo que hay quien les defiende: ya saben los que esperan algo que hay quien les cortará las alas de aquella esperanza.

Así, los regionalistas nos han mostrado su ministro junto al General gobernador (tomen nota los militares); junto al obispo (tomen nota los curas); junto al Delegado de Hacienda (recuérdelo sus subordinados); junto a la autoridad judicial y a la municipal, junto a todos los que tienen subordinados. No tardaremos en ver cómo los electoreros de Sabater sacan partido de lo que fué sólo deber de cortesía de las Autoridades de la capital.

Con eso coincide su cobardía en presentarse a la opinión. Esta es la hora que los regionalistas no han hecho un mitin. Hemos de suponer que no lo harán. Y es que no se atreven a mentir en público; es que temen que de la conciencia ciudadana se levante una protesta que haya de barrerles para siempre del Distrito.

Lo que pudo, lo que debió ser un acto de civismo, lo convirtió la cobardía regionalista en simple exhibición del favor oficial. Antes se hacía todo a son de discursos, a fuerza de propaganda... y de pesetas. Hoy sólo subsisten las pesetas; el mitin y la hoja se han substituído por el paseo de un ministro y por el pegarse a todas horas a los faldones del Gobernador.

Mas la conciencia pública no se deja engañar. La conciencia pública no otorgará su confianza a los regionalistas, que no se atreven a afrontarla porque temen ser despreciados por vacíos o repudiados por traidores.

A NUESTROS AMIGOS — POR LA PUREZA DEL SUFRAGIO

A título de renovadores y haciendo traición a la Asamblea de Parlamentarios consiguieron escalar las esferas de gobierno los hombres de la Lliga Regionalista. Asombra que esos elementos, que han usado de todos los resortes de la vieja política en descrédito; que van juntos en un distrito con los mismos elementos que en el distrito vecino combaten ardientemente; que usan y abusan de la coacción y escandalizan el decoro político comprando votos, se atrevan seriamente a llamarse renovadores y purificadores. Toda la política de la Lliga está montada sobre un engaño de formidable audacia. Con el amor a Cataluña en los labios, han vendido a nuestra tierra y se han arrojado a los pies del Poder central. Con la pureza del sufragio como enseña, han pervertido la conciencia ciudadana y fomentado el impudor sobornando a los electores. Ningún caciquismo ha llegado a los odiosos extremos de la Lliga, perseguidora de los humildes, coaccionadora, cruel...

Esta vez los hombres de la Lliga se preparan, al parecer, para la compra de votos. Se intentará, quizás, en Gerona. Nosotros les conocemos y seguimos sus tanteos. Se intentará quizás en Gerona... Pero comencemos por declarar que en Gerona, si se compran votos, tendremos una jornada de sangre.

Lo decimos desde hoy para rehuir futuras responsabilidades. El acta será de quien tenga más voluntades a su lado, pero voluntades libres, independientes. No permitiremos ni la compra de votos, ni la coacción declarada en esos pequeños pueblos donde los caciques husmean en la puerta del colegio queriendo convertir el voto, que es secreto, en un instrumento de su poderío—con lo que el voto pierde toda eficacia y santidad.

A nuestros amigos les alentamos para que nos ayuden en esa labor purificadora y renovadora—entiéndalo bien la Lliga—purifi-

cadora y renovadora. No deben entrar en torper discusiones convenciendo a los perversos. No deben discutir, cuando se compra votos. No deben discutir, cuando se coacciona y se avasalla la voluntad de los ciudadanos. A quien o a quienes hagan esto se les contestará con el garrote o con el broving.

DESDE MADRID

AL MARGEN DE LA FARSA

LA POLÍTICA TENEBROSA

(Colaboración de EL AUTONOMISTA)

No llegó anteayer a nuestras manos «El Socialista», que, de haber llegado, seguramente hubiésemos dedicado al artículo de Pablo Iglesias una de nuestras glosas. Pero aunque tarde, no queremos dejar de comentarlo. Supone el «leader» del socialismo que en el Gobierno hay quien tiene interés en que se haga un simulacro de huelga general, para suspender las garantías constitucionales en toda España o para alarmar de otro modo al país y verificar así las elecciones con resultado favorable para quienes no cuentan con verdadera fuerza en el cuerpo electoral. También dice el jefe del partido socialista que un amigo del Canciller de Mula anduvo ofreciendo dinero a los obreros para que el día antes de la proclamación de candidatos presentaran en los gobiernos civiles el anuncio de huelga.

Esto viene a confirmar cuanto dijimos hace quince días respecto a la política tenebrosa con que se pretendía crear un ambiente de alarma para el estado de guerra en toda la Península. Y entonces dijimos a nuestros correligionarios que debían evitar a todo trance que los propósitos del Gobierno se vieran satisfechos, porque en las actuales circunstancias, lo revolucionario es la paz. Las derechas han comprendido que en la próxima contienda no llevarán la mejor parte y pretenden falsear el sufragio por cuantos medios coactivos les sugiere su perfidia. Para ello apelarán a todos los resortes desde el hasta el asesinato, sin olvidar la calumnia cuando el soborno fra-

Elecciones a Diputados a Cortes

DISTRITO DE GERONA

DON FRANCISCO LAYRET FOIX

ABOGADO Y PUBLICISTA

case. El manifiesto electoral de atropello de la Acción Nobiliaria nos dice bien a las claras el pánico que reina en las alturas. En él se reconoce que no hay más problema que el de derechas e izquierdas y que las instituciones están en peligro. Por eso quieren agruparse logreros y explotadores para que la soberanía popular sea una vez más escarnecida.

Ya relatamos ayer lo que el odioso cacique murciano intenta perpetrar. Ante los avances de las democracias, las oligarquías político-económicas se disponen a la dictadura para mantener, a sangre y fuego, lo que por sí sólo se derrumba. Y como no pueden invocar la razón ni adular al pueblo, porque éste tiene muchos agravios recibidos que vengar, recurren al abuso de la fuerza, como si todas las ametralladoras del mundo fueran capaces de contener el audaz vuelo del pensamiento humano. Demasiado ambiciosos para advertir los imperativos de la realidad, se obstinan en no comprender que con sus represalias no conseguirán otra cosa que ahondar las diferencias de clases, convirtiendo el antagonismo en odio y empujando a las muchedumbres a que ejerzan justicia por su propia mano, ya que no puede confiarse la redención del proletariado a los que se dicen paladines de la justicia oficial.

Cuanto más días transcurran, más nos aproximamos a la liquidación de las cuentas pendientes entre el pueblo—aherrojado y jurídicamente proscripto,—y el oprobioso régimen que ha esquilado nuestra Hacienda, ha derrochado la sangre del proletariado en estériles campañas imperialistas y ha impedido, con el auxilio de los mausers, que los derechos de los humildes tuvieran concreciones legitimadas en nuestra legislación. Hemos avanzado demasiado para que se pueda retroceder. Esos son los resultados de extremar la tiranía. Tanto se ha vilipendiado al pueblo, tanto se abusó de su paciencia, que no romper esas infames ligaduras con que se ha estorbado su libre desenvol-

vimiento, implicaría vergonzosa cobardía. Y los obreros podrán ser sufridos, pero no cobardes. Díganlo, si no, los que en Agosto los ametrallaron.

JUAN DEL PUEBLO

(Prohibida la reproducción sin citar la procedencia)

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, n.º 1, esquina a la de Santa Eugenia.

ITINERARIO DE MITINES:

- „ 20. - 9 noche. Amer
- „ 22. - 9 noche. Cassá de la Selva
- „ 23. - 9 noche. Gerona

ELECTORALES

«PER AMOR A CATALUNYA!»

Per amor a Catalunya he llegit que s'hem demanava el vot.

¡Catalunya! sempre aquest dolç nom en els seus llavis, fent-lo servir d'esqué, de ganxo, a tall de proxeneta.

Que esquifit deu ésser el concepte que tenen de nostra patria catalana, que poc la volen ells, que poc segueixen la cançó, Catalunya comtat gran.... quan en lloc de foragitar als que la porten per camins de fam i de miseria, s'ajunten amb maridatge vergonyús amb els seus butxins.

Quina vergonya més gran sentim els que tota la vida hem estimat per damunt de tot a Catalunya, que catalans sían els traidors de l'Assemblea de parlamentaris i regionalista l'un, nacionalista l'altre.

Homes que sempre habien fetejat al poder central, per ell han sigut absorvits. ¡Lo que pot una casaca de ministre!

A ben segur que si aquell gran patriota català que portà el nom venerat d'Enric Prat de la Riba, pogués per un moment tornar a la vida, exclamaría: ¡Benéhida sigas mil voltes, oh! Mort, que no has permès presencíes tanta

ignominia!

¿Qué han fet els homes del govern central per a que els que fundaren la Lliga Regionalista hagin canviat de conducta?

¿Ha lograt ja Catalunya totes les seves reivindicacions? ¿S'ens ha donat l'autonomia? ¿Som lliures ja els catalans? ¿S'ens han reconegut tots els nostres drets i amb els nostres tots els de las demás nacions hispániques? No; Catalunya segueix com un segle enrera, pitxór encara; els homes de la Lliga, nous faritseus d'aquesta terra, cada jorn l'han més endogalada i n'han fet present als goerns d'Espanya.

Jó, catalá, catalanista, en protesto amb totes les meves forces i com jo crec tenen el deure de ferho tots els que estimen aquesta terra.

Millor oportunitat per a demostrar la nostra disconformitat amb la Lliga Regionalista, quin objectiu és sols la explotació sense reparar amb els medis, no pot pas presentar se.

Diumenge pròxim, día 24 del corrent, els homes liberals i progressius, els que sentint la verdadera catalanitat en lo més pregón de la seva ánima, no poden pas duptar, al escullir qui ha de portar la seva representació al Parlament espanyol.

Tres son les candidatures: tradicionalista, regionalista i republicana; la primera és digna de respecte perquè al fi encarna una idea bona o dolenta, allá ells; la segona, és la encarnació dels Judas, de aquells que tot ho veuen com si tot fos mercadería cotisable; i la última, la dels homes d'esquerra, genuína representació de la manera de sentir i pensar de Catalunya.

I Girona, ciutat on tots els grans moviments hi han sigut consagrats precisament per aqueix amor a Catalunya que invocan els regionalistes, mentint sempre, donará la més espléndida de les victories al qui més bé encarna el seu pensar i sentir, al qui sabrá ser lo seu advocat en les Corts d'Espanya a don Francisco Layret, qui servirà de reparació als mals fets que uns mals catalans han fet a Catalunya.

J. R. B.

El candidato maurista por el distrito de Torroella de Montgrí, don Gustavo Peyra, ha retirado su candidatura,

Y como no es cierto que haya sido proclamado el señor Figueras, no queda más candidato que el señor Fournier para el expresado distrito

DE CASSÁ DE LA SELVA

Quedan ya pocos días para entrar en la lucha electoral.

En este distrito la Lliga quiere comprar un diputado, como ya intentó en las elecciones pasadas. Nosotros queremos elegirlo legalmente, como es nuestro proceder.

Los republicanos tenemos que luchar y hemos luchado siempre para hacer respetar los derechos del hombre. Queremos luchar para poder intervenir en todas las cuestiones políticas del país. Lucharemos, pues, sin descanso, por la marcha de la civilización, contra aquellos que sólo ansian oprimir el pensamiento del hombre y esclavizar su conciencia.

Francia, que empuñando la espada de la Justicia destruyó con la toma de la Bastilla el antiguo régimen, dió a todos sus hijos—que somos todos los del mundo—el camino del progreso y de la libertad.

Los cassanenses, debemos sentirnos orgullosos por haber conquistado en esta villa el honroso sitio que nos señaló nuestra querida Francia, y sería un delito de lesa Humanidad, si dejáramos nunca de cumplir con nuestro antiguo y sagrado deber.—Manrique

18 2-18

Lorenzo Vila y Serra

COMISIONISTA

REPRESENTANTE DE LA
COMPANIA DE SEGUROS
MARÍTIMOS, DE LISBOA,
O' FOTURO

Montaña, n.º 28. - GERONA

En vísperas electorales

Vamos pasando días y más días y nos acercamos al que tiene que señalar y señalará, en este distrito, el triunfo de la unión de las izquierdas republicanas.

La Revolución francesa, que por mucho que la estudiemos no es posible para nuestra joven inteligencia hacernos cargo del elevado límite a que se remonta, marcó a la Humanidad una nueva era de progreso y libertad. Las semillas esparcidas por toda la tierra no han muerto; al contrario, crecen extraordinariamente aquí en el suelo español.

Camilo Desmoulins, en los jardines del Palais Royal, lanzó el grito de ¡alerta! y señaló la inmortal fecha del 14 de julio de 1789. Nuestros hombres republicanos han lanzado al pueblo el grito de ¡alerta! en estos momentos trascendentales, y la fecha del 24 de febrero de 1918 tiene que ser también memorable para el triunfo de la causa republicana española.

En España, se ha realizado una gran obra: la de haberse unido, bajo una misma bandera, todos los partidos fraccionarios republicanos. Y esto ha causado un grato efecto en el pueblo, y cuando el pueblo, que es el que representa todos los poderes, se junta con entusiasmo y fe, nada ni nadie puede oponerse en su camino; es como el agua que rompe los diques y arrolla lo que encuentra en su marcha triunfadora y natural.

El hombre que es republicano debe demostrar que lo es en estos momentos únicos. Después ya sería tarde, y no sólo habría entorpecido la marcha del republicanismo, sino, que, además, sería responsable de que sus hijos no pudieran disfrutar de la libertad codiciada por todos los hombres capaces de ser llamados tales.

La obra magna que debéis realizar en estos momentos, tiene que ser fructífera, para que aquellos que deben formar una sociedad cada día más perfecta, encuentren el camino trazado.

No se debe trabajar solamente por el momento, debe trabajarse continuamente para asegurar el porvenir de los que serán nuestros hijos. Y esta obra están obligados a realizarla nuestros padres y nosotros jóvenes, también cada uno dentro su esfera de acción.

Pueblo: entre los ideales nuestros y los de los adversarios; entre nuestros procedimientos y los suyos; entre la Inquisición que implantaron en España sus antepasados; entre nuestras luchas continuas para hacer respetar los de-

rechos del hombre y el esfuerzo continuo para contrarrestar sus malos procedimientos, no dudes, juzgando las cosas por los hechos, en votar al ilustre señor Layret, que representa la libertad y el resurgimiento de los pueblos débiles.

Esta es la noble causa republicana Cúmplela, pues

MANRIQUE
Cassá de la Selva, febrero 1918

**VINOS, ACEITES
Y JABONES**

LUIS SERRA



VINOS DE JEREZ, USUALES DE MESA
ESPECIALIDAD EN VINOS
: RANCIO Y MOSCATEL :
PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES
Se reparte a domicilio

Plateria, 4.-Gerona

:CRONICA:

Local

Han llegado, para expenderlos en casa del señor Priante, al precio de tasa, 2000 litros de bencina.

Según nos manifiesta el señor Gobernador civil las solicitudes asciende a 20.000 litros.

Por disposición de la Alcaldía ha sido remitido al laboratorio de Barcelona un perro sospechoso de hidrofobia muerto en el Puente Mayor.

El teniente coronel primer jefe del batallón de artillería de guarnición en esta, depositó en la mayordomía municipal una cantidad que será entregada al que acredite ser su dueño.

Se encuentra igualmente depositada en dicha mayordomía una llave encontrada en la vía pública.

El Boletín Oficial correspondiente al día de hoy publica el reglamento especial para la Inspección de las Paradas de sementales equinos por el servicio de Higiene y Sanidad Pecuarias en esta provincia, el cual registrará con carácter provisional.

El presidente de la Junta de Unión y Defensa de funcionarios de Hacienda don J Ruiz, nos ruega hagamos constar que no es exacta la noticia publicada en nuestra edición de ayer, relativa a que una comisión de empleados de Hacienda visitó al señor ministro, acompañada del Habilitado de Clases pasivas señor Carré, pues quien saludó al señor Ventosa fué la expresada Junta, acompañada por el señor Delegado de Hacienda, con exclusión de ninguna otra persona ajena al Cuerpo.

Queda complacida la Junta.

Se encuentra enferma de cuidado la señora esposa de nuestro particular amigo don Juan Homs.

Deseamos sinceramente su restablecimiento.

General

El día 23 del próximo marzo se celebrará la subasta de las obras de pintura de la parte metálica del puente sobre el río Ter, en la carretera de Figueras a Corsá.

A nombre de don Benito Cors, don Ramón Esteba y don Antonio Fita, vecinos de La Sellera, Inglés y Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 22 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Risueña», sita en el término de S. Hilario Sacalm, paraje llamado Manso Collsobena y Manso Roureda.

Se ha constituido en Puigcerdá una sociedad con el nombre de Union Mercantil e Industrial.

Por el Rectorado se han remitido instrucciones para la construcción del edificio escolar, al director de la Escuela de Artes y Oficios de San Feliu de Guixols.

La Junta Comarcal del Gremio de Herreros de esta provincia co-

rrespondiente a la comarca de Cassá de la Selva, se ha reunido en Llagostera reinando animación y entusiasmo. Se ha acordado modificar la tarifa de precios.

Teatral

Las obras representadas durante el pasado domingo por la Compañía Casals-Cazorla, fueron «Las Memorias del diablo» y «El viaje del Rey».

La primera, representada por segunda vez, es una magnífica comedia que tiene un argumento muy bonito, puesto que hasta el final de la obra no se sabe quién es Roberto, al que todos lo toman por el «Diablo», por saber la vida de todos.

Esta comedia ha sido una de las mejores traducciones que hemos visto y una de las obras más dignas de traducirse; es notable por todos conceptos.

La otra estrenada por la noche, fué una cosa insípida, aburridísima, sin más gracia que la que pueden dar los intérpretes a fuerza de ganas de hacer reír; el diálogo es pesado y los chistes no se los ve por ninguna parte. La obra pasó con más pena que gloria.

Los intérpretes pusieron toda su voluntad, pero se veía que estaban faltos de estudio.

La empresa anuncia que durante la presente temporada de Cuarema quedan suprimidas las funciones que se celebraban los martes.

Imp. EL AUTONOMISTA

Cine Gran-Via

GRANDIOSO ESTRENO
Miércoles 20 y Jueves 21 Febrero

(Antes que Barcelona)

El testamento de Diego Rocafort
Segunda época

Barcelona y sus misterios

Sensacional novela cinematográfica dividida en 6 jornadas.—Gran número de escenas están impresionadas en las grandes y más importantes vías de Barcelona y sus alrededores.—Panoramas de Montserrat y de otros parajes de Cataluña de belleza magnífica, sirven de marco a la acción de tan magistral película.—Grandiosa «mise en escena», espléndido e interesante argumento, extensa y soberbia presentación, amplia y sublime interpretación, lujo, riqueza, etc., etc.

JUEVES, sesión tarde y noche

A los enfermos
de las vías respiratorias
usen **PECTORAL DES VOSGES**
a base de Pino, Eucalipto y miel
PRECIO: 0'60 PESETAS
Marca registrada número 27.514

DEPOSITO:
FARMACIA DE LA «CRUZ ROJA»,
DEL DR. ROCA
— Plaza del Oli. — GERONA. —

Pianos de manubrio

SE ALQUILAN

ANTONIO MAS

CALDAS DE MALAVELLA

Se cambia la música en los cilindros adaptándola a las últimas novedades

COMPRA Y VENTA
DE PIANOS DE LANCE

